
梁红忠 ： 北京市政路桥
工程总承包一部贵阳项
目部项目经理

□本报首席记者 边磊/文 于佳/摄

罗将： 我是北京市一家职业
院校的厨师， 今年已经54岁了，
在厨师这个岗位上工作了三十
年。 前段时间与朋友聚会， 听说
有些岗位可以提前5年办退休 ，
我们厨师每天闻大量的油烟， 是
不是也属于特殊工种？ 另外， 可
以提前办理退休手续的特殊岗位
包括哪些？

胡芳： 国家法定的企业职工
退休年龄是： 男年满60周岁， 女
干部年满55周岁， 女工人年满50
周岁。 但是如果职工从事高空和
特别繁重体力劳动工作累计满十
年、 从事井下和高温工作累计满
九年或从事其他有害身体健康工
作累计满八年的， 退休年龄为男
年满55周岁， 女年满45周岁， 即

职工从事上述的提前退休工种累
计达到一定年限， 可以提前5年
办理退休。

至于您所从事的厨师工作是
否属于可以提前退休工种， 不是
由单位和职工自行确定的 ， 而
应由单位向北京市人力资源和
社会保障局进行申报确认， 且您
的档案中须有 《提前退休工种岗

位登记表》 等相关的记载， 经审
批后才可以办理提前退休。

提问者 罗将 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 职业院校厨师 罗将
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

厨师可以提前5年
办退休吗？

如今， 中华传统文化越来越
受到社会各界的重视， 中小学教
学中传统文化的比重日益增大。
如何在校园生活中更好地融入传
统文化教育， 让学生切实有收获
呢？ 北京市第二十二中学校长高
宇军在接受本报记者专访时谈了
自己的观点。

记者： 您认为学校该如何开
展传统文化教育。

高宇军： 我认为传统文化教
育 ， 应该既有痕迹 ， 又不要过
力。 有痕迹， 指的是学校可以利
用端午节、 中秋节、 春节等传统
节日， 或者一些重要时段， 顺势
开展主题活动， 凸显传统文化内
容。 比如我们前阵子举办了端午
文化庙会 ， 既有讲解 ， 又有互
动， 效果非常好。

不过力， 是因为现在的中学
生非常有思想、 有主见， 眼界开
阔， 如果用力过猛， 强灌式教育
容易招致他们的反感， 难以达到
预期目的 。 传统文化教育最好
“润物细无声 ”， 潜移默化的开
展， 这样学生容易接受， 形成内
在的理念。

根据学生的特点， 学校开展
传统文化活动时， 非常注重营造
文化的氛围 ， 强化学生的参与
度， 鼓励、 引导他们凭借亲身体
验来学习相关知识， 通过活动找
到乐趣， 对传统文化产生兴趣和
共鸣。

在教学中， 教师们会把传统
文化融入学科内容 ， 人文科学
和 自 然 科 学 都 会 讲 ； 形 式 则
比较多样 ， 包括研究性学习、
课堂讲解、 社会实践等。 像上一
届学生中， 有人通过历 史 学 习
受 到 启 发 ， 开 始 研 究 唐 代 服
装 ， 还 形 成 课 题 ； 端 午 庙 会
的茶艺表演， 也是茶艺社学生自
荐的。

点评： 传统文化教育不应该
僵化、 固化， 丰富多彩的主题活
动有助于学生理解接受。

记者： 学校对教师会开展传
统文化教育吗？

高宇军： 是的。 教师是传统
文化教育的主体 ， 他们先要理
解、 吸收， 才能更主动地对学生
进行教育。 学校会培训教师， 尤
其是青年教师群体， 提升他们的
综合素质。

除此之外， 学校还会举办一
些主题活动， 比如端午庙会， 我
们就邀请教师及家人一起玩， 在
活动中既了解到传统文化， 也加
深了亲子感情； 还有板书比赛、
茶艺切磋等活动 。 在这些活动
中， 教师不仅是组织者， 也是参
与者。

点评： 好的传统文化教育离
不开教师的努力， 只有教师真
正 掌 握 了 传 统 文 化 知 识 ， 才
能 更 好 地 设 计 、 开 展 相 关 工
作。 对教师的培训， 形式可以灵
活多样。

【边聊边论】

北京职工谈
驻外埠工作的苦与乐

被访者：高宇军 记者：任洁

他们来自不同省份， 就职于
北京的同一企业。 虽然是北京企
业的职工， 他们中有些人却说不
上北京的模样。 常年辗转各地，
远离父母亲人， 为的是一份工作
的责任 。 工地上的生活有苦有
乐 ， 今天 ， 他们讲述自己的故
事， 分享欢笑与泪水。

孩子见到我就哭
你说我心里难不难受

谭运祥： 我是2012年大学毕
业， 到北京的公司报到， 呆了不
到一周就出发到乌鲁木齐干工程
了。 在新疆干了两年， 现在在贵
阳 。 在项目上挺好的 ， 年轻人
多， 大家都聊得到一起去。 说我
是师傅， 其实 “徒弟” 也都是兄
弟， 只是比我们晚毕业几年。 工
程不忙的时候 ， 我们就一起下
棋、 打球、 跳绳， 现在这个工程
离公园近， 我们还可以爬爬山。
如果是一个人， 这样的日子也挺
好的， 但是成家后， 身上就多了
一份责任。 我的小孩现在2个月
大， 老婆怀孕的时候不能回去照
顾， 孩子生完安顿好就立刻回来
了， 偷偷告诉你， 我想得很！ 孩
子见到我就哭， 你说我心里难受
不难受？ 我和我老婆是高中谈的
恋爱， 上大学就是我在重庆， 她
在成都， 异地恋， 工作结婚后还
是异地 ， 家里全靠她一个人支
撑 。 把她接到项目附近也不现

实， 要租房子， 也没有人照顾她
和孩子， 所以就只能这样分着。
下次什么时候回家还要看工地的
情况， 不忙的话我们每两个月能
连续休息10天 ， 回去照顾照顾
她。

希望工作忙一点
怕闲下来想家会伤心

马会敏： 我在这个单位20多
年了， 说起来很有感情。 现在我
这个年纪， 正是上有老、 下有小
的阶段。 孩子14岁， 学习我管不
了； 我父亲去年做了个心脏起搏
器安装的手术， 做手术的时候我
回去了 ， 可是手术后也不能照
顾； 我母亲今年胃炎发作住院，
我也没有回去 。 说起来挺揪心
的 ， 只能每天打个电话问候一
下， 可是千里之外也够不着。 好
在孩子挺争气， 学习不用我们操
心， 成绩还不错。 平时是我父母
照顾孩子， 他们生病的时候， 就
只能麻烦亲戚帮忙了。 孩子的爸
爸跟我一个单位， 在门头沟的项
目， 我们家在昌平， 他也不能天
天回家照顾， 说起来有些无奈。
不过同事都挺好的， 大家有时候
在一起说说笑笑， 也能缓解我的
忧愁。 我就希望工作忙一点， 忙
起来就没有时间想家里的事， 苦
恼也能暂时抛到一旁。

刘巍： 我是2008年参加工作
的， 一直就在项目上。 开始在北

京干了两个工程， 然后跟着上新
疆干了两个工程 ， 现在又到贵
阳。 我原来主要负责管理资料，
顺带手负责办公室工作， 今年开
始项目标准化建设， 独立设立了
办公室， 我就专门从事办公室工
作了， 现在我们有六部一室。 项
目上说起来有5个女同志， 没结
婚的就是我和另外一个女孩儿。
所以我们俩不忙的时候， 聚一块
儿去公园、 超市什么的， 周末有
时候能爬爬山， 偶尔能逛逛街，
主要是节日的时候。 挺幸运的是
我们的项目绝大多数都在省会城
市， 所以虽然工地没有地址， 但
是快递也能送到附近， 所以 “淘
宝” 也是我们的爱好！ 就是这些
地方快递慢些， 一般一个礼拜才
能送到 。 我觉得在工地上也不
苦， 因为大家都是一块儿从北京
出来的， 相互之间都很熟悉， 也
不觉得孤单。

通车的时候往桥上一站
自豪感油然而生

罗南： 我是去年刚毕业的 ，
工作还不到一年 ， 我现在就是
“各种学”。 跟其他人比起来， 我
家是最近的， 我就是贵州人， 贵
州铜仁的。 我有很多高中同学都
在这个城市工作， 我们会经常聚
会。 当然也不能光玩儿， 还得想
着考证， 在我们这个行业， 得通
过各种专业考试才能立住脚， 不

忙的时候也要复习背书。 从项目
到我家， 开车三个半小时就能到
了， 去年我回了两趟家， 今年刚
回了一趟。 上班后就多了一份责
任感， 哪里都不能疏忽。 我的苦
恼也有， 就是休息时间跟同学都
不一样， 同学双休时， 我可能在
工地上忙； 我们阶段性闲暇休息
时， 同学又都没时间。 所以聚会
也只能选择性参加。

梁红忠： 从1997年分配到这
个单位， 一晃儿快20年了！ 之前
一直在北京周边的工地 ， 2011
年， 我当上项目经理， 也是从那
年开始， 有了外埠工地。 常年在
项目上有什么不好呢？ 你想想，
夫妻两地分居， 家庭生活得不到
保证， 一个大老爷们儿照顾不了
家里， 媳妇一个人在家又上班又
照顾家忙不过来， 这也不利于两
个人感情的延续。 但是作为项目
经理， 只要工地在施工期间， 就
不能离开， 不像项目上的职工，
把工作安排好可以按时休假。 所
以我现在孩子小， 爱人就带着孩
子一块儿过来了， 她的工作就暂
时放一放。 你说工地苦， 它也有
乐的地方。 天天这么一大帮人在
一起， 你说能不高兴吗？ 老爷们
儿不怕累， 怕呆着， 天天呆着人
就完了。 看着自己建成的路啊桥
啊， 也有种成就感。 通车的时候
往桥上一站， 想着这桥是自己修
的， 不开玩笑的说， 自豪感油然
而生！
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如何在学校开展
传统文化教育？


